

LA IDEA MODERNA

2.ª época. Año XXVII. Núm. 7.870

DIARIO MONÁRQUICO

Sábado 24 de junio de 1916

SUSCRIPCION

Logo, un mes	Ptas. 1
Provincias, trimestre	" 48
Extranjero un año.	" 36
Número suelto.	" 0.05
" atrasado.	" 0.15

Este periódico no se publica los domingos y días siguientes a festivo

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

Otra vez los rusos

No habían acostumbrado de tal manera los rusos desde el principio de la campaña a verlos derramar sin regateos su sangre generosa, y la habían prodigado sin protesta en forma tal, a pesar de que sus sacrificios no dieron el debido fruto por culpa de los aliados, que al considerar su pasada quietud, cuando alemanes y austriacos apuraban a franceses e italianos, todos calificamos su conducta de incomprensible y poco acorde con sus tradiciones, llegando alguien a sospechar si en ello habría algo que pudiera considerarse un triunfo para la diplomacia alemana.

Nada hay en la guerra que justifique entre aliados la denegación de auxilio que supone el estar quietos, mientras la nación amiga es atacada, pues la falta de simultaneidad en los esfuerzos trae consigo la derrota sucesiva de los mal avenidos; pero como al fin los directores de las campañas como hombres en su mayoría, a todas las miserias y pasiones, nada tiene tampoco de extraño que las amarguras sufridas por los generales moscovitas cuando sin auxilio eran arrollados por alemanes y austriacos, les haya hecho contemplar con calma un poco tiempo los apuros franceses e italianos como castigo de su pasada inmovilidad.

Pero los rusos son nobles y buenos, y deben tener sobre todo el sentimiento de la guerra; y por corazon y convencimiento, no han podido contemplar impávidos el espectáculo de Verdun, ni los clamores italianos sin acudir a la palestra.

No han tenido los generales del Czar en cuenta que cuando avanzaron primero, y fueron arrojados de los Cárpates después, franceses e italianos estuvieron con los brazos cruzados, preparando los primeros una ofensiva que ejecutada a destiempo y sin decisión en el mando no dio resultado después, y organizándose para entrar en acción los segundos, mientras dejaban perder la inmejorable ocasión de practicarlos, cuando pujantes los rusos se asomaban a las llanuras húngaras.

Tampoco se han parado a discutir si tienen derecho a hablar de unidad de frentes, los que invitados a arrojar en la balanza balcánica el exceso de fuerzas no empleadas en Italia, se negaron, permitiendo la derrota serbia, e hicieron correr a los aliados el riesgo de la intervención en contra de Rumanía y Grecia.

Los rusos sólo han mirado que su ayuda es oportuna y eficaz, y que a pesar de las teorías de Joffre anudando estar quietos a los Ingleses mientras él peleas en Verdun, siempre es precisa la colaboración, y por ello de nuevo resensalan la espada, y cierran contra el enemigo en el aljibe de Francia e Italia, como en provecho y favor de Inglaterra avanzaron por Asia tomando Erzerum y Trebisonda.

La actual ofensiva que efectuada en un frente de unos 350 kilómetros da idea de una gran superioridad numérica, ha llevado la alarma a Berlín y Viena. Sin embargo, a pesar de que los periódicos alemanes reconocen los triunfos rusos, y los austriacos recomiendan calma ante las difíciles circunstancias actuales, nada decisivo ocurrirá si los aliados vuelven a su quietud, y se limitan a ser espectadores del turno de los rusos, enviando la espada para mejor aplaudir.

Ingleses y franceses se desahocen con razón, en elogio de sus aliados, llegando los primeros a decir que la ofensiva del general Broussiloff, por la forma arrolladora en que se desenvuelve, puede ser el principio de acontecimientos definitivos en el resultado del conflicto europeo.

Conformes, pero no hay que olvidar que solos los rusos no pueden con alemanes y austriacos, y que el único sitio donde el parte ruso confiesa que sus fuerzas se han visto obligadas a repliarse algo, ha sido en la región de Soboulins al Norte de Bouchiche, donde los austriacos pelean reforzados por elementos alemanes trans-ortados a esa región. Si, pues, no se aprovechan de esa ventaja que Broussiloff les brinda, y atacan en todas partes a la vez, pudieran los alemanes acudir de nuevo en socorro de los austriacos y reproducirse la escena de los Cárpates, haciendo de nuevo estéril el generoso esfuerzo ruso.—J. P.

La política al día

El Liberal.

El jefe del Gobierno celebró en su despacho oficial una reunión con los antiguos alumnos del colegio español de Bolonia, asistiendo 24, entre los que figuraban varios exministros, diputados y catedráticos.

La reunión tuvo por objeto designar un vocal que ha de formar parte de la junta de patronato de dicho colegio. Poco después recibió el conde de Romanones a los periodistas, a los que manifestó que no había ninguna novedad de interés.

Sin duda el jefe del Gobierno no daba en aquellos momentos importancia a la llegada a Cartagena de un submarino alemán, o creyó conveniente no decir una palabra sobre este asunto.

Añadió que no podía anticipar nada de lo que pasaría por la tarde en el Congreso, por la anomalía del estado de cosas, que no podía menos de lamentar, siendo su deseo que terminase lo más pronto posible.

Dijo que antes de ir al Senado acudiría al Congreso, para tratar de conseguir una solución amigable.

Terminó anunciando que el viernes, a las nueve y media de la mañana, se celebraría Consejo preparatorio del que presidirá al día siguiente el Rey.

Los responsables de la guerra

Desde que principió la guerra tratan los austro-alemanes de hacer recaer sobre las naciones aliadas la responsabilidad de la hecatombe. El tema no está agotado. Cuando se habla de paz, volverá a ser de actualidad, porque todas las naciones mostrarán gran empeño en disculparse.

Sin embargo, existen hechos indudables que deberían hacer inútil toda discusión. El día 23 de julio de 1915 Austria dirige un ultimatum a Servia con motivo del atentado de Sarajevo. El día 24 el gobierno ruso, reunido en Consejo, estima que ese ultimatum va indirectamente contra Rusia. El día 26 Austria considera insuficiente la contestación de Servia, aunque esta concede a cuanto le piden o hace reparos que pueden servir de base para un arreglo amistoso. El día 27, el gobierno inglés anuncia su propósito de reunir una conferencia internacional que evite el conflicto, y Francia e Italia aceptan esta proposición. El día 28 Austria declara la guerra a Servia y Rusia moviliza parcialmente. El día 31, Alemania declara el estado de guerra, invita a Rusia a que suspenda su movilización, señalándole un plazo de 13 horas, y pregunta a Francia que hará si Rusia da una respuesta negativa.

Francia contesta que cumplirá los deberes que le imponen los tratados internacionales. A requerimientos del embajador inglés, el Gobierno francés declara ese mismo día que respetará la neutralidad belga, y Alemania, en cambio, se niega a contestar a esa misma pregunta. Rusia propone a Austria una suspensión simultánea de movilizaciones y el Gobierno austriaco no accede a ella. El día 1.º de agosto Alemania declara la guerra a Rusia. El día 2 envía a Bélgica un ultimatum para que permita el paso de las tropas alemanas por su territorio. El día 3 invade a Bélgica y declara la guerra a Francia. El día 4 Inglaterra envía a Alemania un ultimatum exigiéndole que respete la neutralidad belga. El día 5 los alemanes atacan a Lieja. El día 6 Inglaterra declara la guerra a Alemania.

Dados estos antecedentes, es posible negar que los imperios germanicos, han sido los agresores? Austria, aleccionada por Alemania, rechazó la contestación de Servia a su ultimatum porque esos dos imperios querían la guerra y sabían que Rusia no podía permitir que se consumara el atropello. No ignoraba tampoco que la actitud de Rusia dependía de la de Francia. Alemania a pesar de haber garantizado con su firma la neutralidad belga, no ha vacilado en violarla, y era de esperar que Inglaterra protestara contra este otro atropello con las armas en la mano.

Alemania y Austria les ha cegado la ambición, y han procedido con tal brutalidad que nadie duda ahora de que ellas son las que han desencadenado la tempestad.

Antes de que estallara el conflicto sabíamos que las grandes potencias europeas estaban divididas en dos grupos que, para oponerse a la triple alianza, compuesta de Alemania, Austria e Italia, se había aliado Rusia y Francia, e Inglaterra simpatizaba con estas dos últimas naciones, pero ignorábamos el detalle de los tratados que habían agru-

pado en esta forma a las principales naciones de Europa.

El velo se ha descubierto y nos hemos enterado de que Inglaterra no tenía ningún compromiso ni escrito ni verbal, que la obligara a intervenir en favor de Francia, y de que Italia no estaba obligada a ayudar a sus aliados si éstos eran los agresores.

Por qué Inglaterra se ha puesto del lado de Francia, y por qué Italia después de declararse neutral al principio del conflicto se ha sumado más tarde a los aliados? Porque Inglaterra no podía consentir que los alemanes pasaran por el territorio belga, cuya neutralidad había garantizado, y porque la diplomacia alemana no logró probar a Italia que Rusia y Francia la habían agredido.

La diplomacia alemana ha fracasado por completo, y a consecuencia de su fracaso tiene Alemania que luchar contra Inglaterra y Bélgica, que en otras circunstancias se hubiesen cruzado de brazos, y contra Italia, que si hubiesen sido agredidos los imperios centrales les hubiera ayudado.

También han fracasado los diplomáticos alemanes al tratar de conseguir de Bélgica que dejara pasar por su territorio tropas alemanas. Le prometieron compensaciones, pero Bélgica, celosa de su honor, las rechazó indignada.

Esta es la historia de las causas aparentes de la guerra, de los pretextos que sirvieron para justificarla. La verdadera historia está por hacer. Cuando se haga se verá que Alemania la deseará por razones económicas, porque deseaba una expansión comercial que sólo podía obtener imponiendo su voluntad por las armas.

LAZARO VACDOLA

Sobre ocupación de terrenos

Por el ministerio de Fomento se ha dictado un real orden cuya parte dispositiva dice así:

1.º Que no se concedan en lo sucesivo autorizaciones provisionales para ocupación e imposición de servidumbres, más que en los casos especiales en que lo aconsejen circunstancias excepcionales, que deberán precisarse y justificarse en la petición.

2.º En el caso en que por virtud de las expresadas circunstancias se concedan autorizaciones provisionales, no podrán las peticiones de comienzo de las obras sin haber depositado previamente en la tesorería de Hacienda, a disposición del ingeniero jefe del servicio forestal, a que los montes correspondan, la cantidad que éste estime para responder de los daños y perjuicios que puedan ocasionarse, así como de los gastos del expediente.

Submarino en Cartagena

La prensa de Madrid publica noticia relacionada con la estancia en Cartagena del submarino "U 35", de la escuadra alemana.

He aquí el relato oficial hecho por el Gobierno.

Llegó el submarino y se despertó una gran curiosidad en todo el vecindario. La gente acudió desahogada de contemplar la novedad. Atracó el submarino al lado del vapor "Roma", pero al poco tiempo varió de sitio, colocándose al lado del "Cataluña". Como estaba al costado de un buque de guerra, los alemanes empezaron a hablar de cubierta a cubierta, invitando a los oficiales españoles a que bajaran a ver el barco, cosa que éstos hicieron con natural curiosidad. Después de haberse también a bordo al público que quisiera verlo, y personas extrañas al "Cataluña", lo recorrieron, sin que por parte de los alemanes se pusiera inconveniente alguno.

Más tarde estimo la oficialidad alemana que debía devolver la visita a los del crucero "Cataluña", y en efecto, subieron, al crucero al mismo tiempo que las familias de los tripulantes y oficiales que habían acudido al puerto con la curiosidad que inspiraba la presencia del submarino. Delante de todos hicieron la visita, sin que el jefe de vigilancia, ni el ingeniero Sr. García Alix, que ha facilitado estos primeros informes al gobierno, sepan una palabra de que se haya dado un barquete ni almuerzo de que hablen los periódicos.

No es exacto que haya habido manifestaciones ruidosas ni vivas al Kaiser ni a nadie, sino por el contrario, con recogimiento y admiración silenciosa han seguido paso a paso la marcha de todos los tripulantes del submarino por la ciudad. Habiendo aquéllos entrado en la oficina de teléfonos, se reunió en el edificio la multitud, pero sin manifestaciones de ningún género.

Este sumergible desplazaba 832 toneladas a flor de agua y 1.200 sumergido.

Lleva cuatro tubos lanzatorpedos, dos cañones de tiro rápido sobre cubierta. Tiene cuatro periscopios, dos arbolados y dos para la telegrafía sin hilos.

La tripulación usa uniforme de tela gris impermeable y gorra de igual color. La oficialidad viste de blanco.

Este buque ha echado a pique 50 buques 47 con los cañones de popa y los otros tres restantes con torpedos. Enre éstos figura el "Provenza".

Se confirma que el "U 35", echó a pique a 50 millas de Séler, a una goleta francesa llamada "Francia y Rusia", después de salvar a la tripulación.

El "U 35", fué el primer submarino que entró en el estrecho de los Dardanelos, y por esta hazaña fué condecorado con la cruz de Hero.

También ganó otra condecoración por la defensa de un transporte turco que era atacado por un crucero inglés, al que echó a pique.

De Cartagena comunican que a las tres y cuatro de la madrugada salió del puerto el submarino alemán.

Contra lo que podía esperarse, ha salido sin sumergirse, con las luces encendidas y con toda la tripulación sobre cubierta. Al salir por la bocana del puerto la tripulación, a una voz, lanzó tres vigorosos hurras, seguidos de otros tantos vivas a España.

En el puerto había una gran multitud que esperaba con ansiedad el momento de ver zarpar al submarino.

Durante un largo rato el público quedó viendo alejarse al submarino, y esperando que apagara las luces y se sumergiera; pero, sin embargo, se le percibía hasta muy remota distancia con las luces encendidas. El rumbo que llevaba era con dirección Este, sin que se percibiese cambio alguno de rumbo hacia el Norte o hacia el Sur.

Antes de zarpar el sumergible había salido del puerto el torpedero español número 2 para vigilar las aguas jurisdiccionales. El crucero "Cataluña", estaba con las calderas encendidas y preparado para marchar; pero no ha salido del puerto.

Cuentos cortos

Soberbia

Un rayo débil había caído en la estancia, cuando la muchacha, cesando en ordenar el cabello, fijó su mirada en el cielo, cielo oscuro invadido por nubes complicas y cobrizas que, revueltas complicadamente, formaban extraños celosios donde lucían trozos de raso de un azul intenso, familiar a tierras andaluzas.

Era bajo este baculo desol, que corría la tierra su insomnio de perezo, montañas de cimas filadas, colinas de forma abombada generalmente, cortadas por la diversidad de matices que conservaban la fiel característica vasca, llanuras anchurosas de verdes violentos, sobre las cuales se abían labrigos, esparcidos de espaldas cuadradas y piernas combadas; frondosos bosques, cañadas, y todo envuelto en un silencio sepulcral.

Aquella gentil moza que apenas contaría dieciséis años, mostró un desasosiego, brusco al contemplar la naturaleza que parecía derramar lágrimas de vulgaridad y tristeza. Frunció el entrecejo, cerró los labios y con ojos encendidos se retiró del balcón, murmurando palabras inconexas que, pronunciadas en su rica lengua, sonaron a música lejana. Quedóse inmóvil. Arrojó luego con enojo, en el fondo de una arca inmemorial, peines, frascos y ojitos de pomada de que se había servido para tocarse, y apoyándose de inmediato en el camastro, abandonóse lentamente, con fruición de niña, en la contemplación de un vestido de color chilón, colgado en un enorme clavo hundido en la destrozada puerta. La muchacha bruceó en son de protesta.

Realmente, aquel lindo vestido pedía una habitación más lujosa. Era un escándalo indigno que una muchacha como ella, la aldenota más hacendada de aquellos contornos, bella y pingüe como la hija de aquellos acaudalados señores de la capital, inteligente, lista, sabedora de la lengua castellana y de otras muchas cosas, habitara en tan misera y desatendida caserío. No se podía consentir. Aquello era un martirio; un hecho imposible... y sin embargo así sucedía.

La muchacha movida por una fuerza sobrenatural, revolvióse de pronto, vanidosamente, en la soga, asestando manotadas a los muebles, lanzando bufidos de rencor, de cólera, de venganza. Giró convulsa sobre sus talones, y abrió instintivamente el descomunal cajón, escudriñando su interior, arrojando sus ropas, pisoteándolas desesperadamente.

Con locura frenética, dejó escapar de su boca un alarido de dolor que rasgó estrepitosamente el silencio, y abrupta-

da por la ira, desamparóse, entregándose en las durezas del lecho. Poco dura pero fué su abandono. De repente irguióse atonera, pálida de furor, los ojos en blanco, y dirigióse a la puerta con la firmeza del que está seguro del éxito de sus actos. Descolgó el nuevo vestido, su preciado tesoro en aquellos instantes, y no bien se hubo despojado de su pobre atavío, se lo puso apresurada, dejando en lamentable olvido los botones y corchetes que abrocharan la falda y la almilla proporcionando al cuerpo la rigidez de unas formas esculturales.

Inmediatamente se salió de la habitación, saboreando ya los gritos de envidia que arremearían en el próximo pueblucho a las amigas y amigos que, procurando esquivar su presencia, en todo tiempo, la vituperaban, a ocultar, por sus modales y estúpidas pretensiones.

Descendió la escalera desigual y tosca. Un silencio protundo reinaba en la casa. La soberbia tembló... Unos cautelosos tanteos, buceando en la oscuridad, unos pasos inciertos, y al tiempo que el zaguán se irandaba de una luz tibia, un estridente chirrido interrumpió el religioso silencio. La muchacha anonadada, sintió que la golpeaban a la espalda. Se estremeció con ese estremecimiento que se apodera del ladrón al ver descubierta su robo. Una anciana de perfil semita, encienque, la miraba descaradamente. ¡Su madre!

—¿Qué haces aquí, chiquilla?— preguntó. —¿Estás loca? ¿Adónde vas con ese traje?

Un viejecito de semblante irónico, rechoncho obeso en demasía, surgió de una puerta inmediata, mientras las ásperas palabras hacían un eco prolongado. Se acercó a la moza que, livida como moribunda, se agazapaba contra el portón, y después de mirarla provocativamente, con una voz que hizo estremececer los muros, a su turno, exclamó estas o parecidas palabras en su lenguaje enmarañado:

—¡Endemoniad! Voy a hacerte bailar como a una mona. ¡Escáparse hoy, día laborable, con ese traje, bajo este tiempo! Pero ¿qué piensas? ¿Crees acaso que el dinero viene del cielo? Tú nos arruinas, no ha de vergonzada. Largo de aquí, soberbia. Sube inmediatamente o te estrangulo. Al trabajo, a labrar la tierra como tus hermanos miserables. ¡Hom!... Pues no faltaba más!

La escena fué rápida. El viejecito, enfurecido, se arrojó garaganzando. La mujer huesosa barbotó incoherentes vocábulos, impelido a la muchacha. Esta, roja de ira, obedeció las severas órdenes de su padre con empuje de reina ofendida. Y todo volvió al silencio; y todo durmió...

ADOLFO AREIZAGA BASABE.

EN GRANADA

Suicidio romántico

El comandante del puesto de la guardia civil que hay cerca de la fábrica de Las Palmas supo por una criada del cuartel que en una balsa flotaba la cabeza de una mujer.

Ante tan macabra denuncia, el sargento se apresuró a comprobar la exactitud del hecho, encontrándose con que, efectivamente, sobre las aguas de la balsa se sostenía una cabeza de mujer, al paso que el cuerpo se hallaba sumergido.

Extraído el cadáver de la ahogada, se vio que estaba vestida con traje de boda y lucía bastantes alhajas.

Tan extraño suceso llamó muchísimo la atención, y después de largas investigaciones se llegó a averiguar que la víctima era Carmen Rojas Jiménez, de treinta y dos años, natural de Granada y soltera.

Una pasión amorosa y su exaltado romántico le hicieron pensar en el suicidio, decidiendo vestir el traje y preces que reservaba para la boda.

Varias amigas de la suicida aseguraban que Carmen Rojas ya había declarado repetidas veces su intención de poner fin a su vida si su novio la abandonaba.

A través de Galicia

Continúa sin resolverse en Santiago la huelga de sastres.

Los huelguistas repartieron una hoja explicando al vecindario la situación en que se encuentra el conflicto.

También repartieron otra los patronos.

Ha regresado a la Coruña la comisión de aquel ayuntamiento que fué a conferenciar con los armadores de Bouzas acerca de la cuestión pesquera.

Los representantes coruñeses no han podido alcanzar nada de los dueños de

Las parejas. Estos se mostraron irreducibles manteniendo con firmeza sus acuerdos anteriores, ratificados con la última asamblea celebrada.

Enviarán, pues, sus barcos a Ferrol, y allí harán todas las operaciones.

Numerosos reclusos de la cárcel correccional de Santiago han dirigido una carta a la prensa, con protestas y quejas respecto a cuestiones que afectan al régimen interior.

Dicen de Ferrol que hasta ahora no apareció el cadáver del infortunado joven José Doval Pedreira, que pereció ahogado frente al muelle de San Fernando, en la tarde del día 11 del actual.

La junta local de salvamento de naufragos está instruyendo expediente para conceder una cantidad en metálico a los tripulantes de la embarcación que consiguió salvar a los cuatro jóvenes que también iban en el bote naufrago.

El médico del hospital de Pontevedra Sr. Marescot ha practicado una difícil operación a una joven de Tuy, que padecía un tumor inofensivo en el hígado, obteniendo completo éxito.

Para abrir éste y extraer el tumor, fué empleada la anestesia local, toda vez que el delicado estado de la enferma no permitía se le administrase el cloroformo.

En Mogardos se constituyó una sociedad para adquirir botes automóviles que se destinarán al transporte de viajeros entre aquel puerto y los pueblecillos de la ría.

El automóvil que hace el servicio a Negreira y que iba Santiago conduciendo viajero, al llegar a Rojos sufrió una avería en la dirección del vehículo el cual mientras no se detuvo, andaba culebreando por la carretera.

Esto debió asustar a dos de los viajeros, los cuales, sin medir las consecuencias del acto que realizaban, se arrojaron a la carretera.

Mno de los, que venía en la banqueta denominada imperial, tuvo la desgracia de caer de cabeza y al chocar contra la carretera quedó muerto en el acto.

En Reza (Orense) tuvo que ir custodiado por la guardia civil el párroco de dicho pueblo para administrar el Santo Viático a la vecina enferma Matilde Fernández, pues un hermano de ésta se oponía tenazmente a que recibiese los Santos Sacramentos.

A la suma de 4 350 pesetas y 50 réntimos asciende lo recaudado ya en la Coruña para el obsequio al Sr. Ministro de Fomento de las insignias de la gran cruz de Carlos III.

Ha sido firmada una real orden aceptando el solar que ofreció el ayuntamiento de Ferrol para construir la casa de correos.

La idea del monumento a la memoria de los gloriosos escolares del batallón de la universidad de Compostela en los tiempos de la invasión napoleónica, surgida entre nosotros cuando las fiestas del primer centenario de un patriótica epopeya, parece renacer de nuevo, saliendo del olvido que, pese a la primera piedra del monumento colocado solemnemente en la Alameda de Santiago, habido caído tan hermosa iniciativa.

Quedó abierto al servicio público en Villagarcía y espléndidamente instalado, en el nuevo local, que es donde estuvo el antiguo Hotel Suizo, el teléfono interurbano.

Continúan celebrándose en Orense los grandes festejos organizados con motivo del Corpus Christi.

El programa en la parte correspondiente a los dos primeros días se cumplió en todas sus partes.

Verdum y los chinos

De la sección "Lo que se dice", que diariamente publica el "Excelsior", de París.

¿Qué opina usted acerca de Verdum? Tal es la interrogación que dirige a los aliados residentes en el norte de China el Verdum ambulance fund, creado por la prensa de Tien-Tsin, hace algunos meses.

"Si sos inglés, francés, ruso, italiano, belga—dice el generoso llamamiento—no cabe duda de que este nombre debe evocar en vuestro espíritu algo mejor que un punto en el mapa del mundo.

"Verdum es teatro de una de las batallas más decisivas de la guerra. Allí luchan y allí caen bravos franceses en defensa de la libertad de Europa.

"Desde hace varias semanas, la sangre corre para que se salve la heroica ciudad mesiana. ¿No hemos contraído con Francia y con sus hijos una deuda de gratitud? Nosotros no podemos devolver la vida a los muertos ni socorrer directamente a los heridos. Pero los aliados que viven en el norte de China si les es posible expresar práctica y concretamente su admiración. Suscriban a los fondos de la ambulance de Verdum y así demostraréis vuestro respeto por los valientes defensores de aquella ciudad."

El Verdum ambulance fund, que ha erigido ya sumas considerables por merecer que se le muestre a qué como digno de la gratitud de nuestros soldados.

En el Verdum ambulance fund, que ha erigido ya sumas considerables por merecer que se le muestre a qué como digno de la gratitud de nuestros soldados.

Importante proyecto tributario

Copizmos de un colega:

"Se van confirmando las noticias que circulan sobre el proyecto tributario que prepara el Sr. Alba para someterlo a las Cortes, tan pronto como lo apruebe el Consejo de ministros.

Aunque no es conocido, hay quien le califica de revolucionario, y afirma que es uno de los más trascendentales que se han presentado desde tiempos de Mendizábal.

Los comentaristas que se creen algo enterados afirman que tendrá gran resonancia, y que ofrecerá resultados trascendentales en el orden social.

No será este proyecto el que anunció el Sr. Alba en el Senado, relativo al establecimiento de la llamada plus valía y a la transformación de la contribución territorial, con un significado netamente social orientándose en el camino de proteger a los pequeños cultivadores, a los colonos y a las colectividades tradicionales en la vida de las aldeas y de los municipios, así como a las comunidades del campo?

Esto es lo único que anticipó el ministro de Hacienda, y aunque no es muy expresivo, es bastante lo dicho para comprender la importancia que, en efecto, tiene el proyecto, si es, como presumimos, el de que se habla.

Publicaciones

Se ha publicado el número 155 de la elegante revista deportiva "Gran Vida", con el siguiente somario:

Festividad de educación física 1915 (conclusión); el XXV aniversario de "Banco y Negro"; tiro de pichón; exposición internacional canina, motociclismo; el fútbol en Madrid; la pesca en el Bidasoa. "Gran Vida", cuenta catorce años de publicación constante, siendo, por tanto, el periódico deportivo más antiguo y acreditado de España. Cuesta la suscripción seis pesetas al año. Administración: Legasca, 101, Madrid

Instrucción pública

Fué presentado en el ministerio de Instrucción pública el proyecto de construcción del grupo escolar que ha de construirse en Lugo.

Se ordenó a la sección administrativa de esta provincia que se forme expediente de reintegro de cantidades percibidas por el maestro interino de Retorta.

Para cubrir por oposición dos plazas de profesor y dos de profesora, dotadas con el haber mensual de 130 pesetas las primeras, y 110 las segundas, además de una subvención de 10 pesetas para alquiler de vivienda, la sociedad de Instrucción "Naturales del ayuntamiento de Fene", con residencia en la Habana, anuncia una convocatoria para los exámenes que se verificarán en Fene en la segunda quincena de agosto ante el tribunal nombrado al efecto.

Los aspirantes pueden dirigir sus solicitudes y pedir todos los datos que necesiten al apoderado de dicha sociedad, D. Juan Antonio Agras, en Fene.

En virtud de consulta formulada por el recordado de Barcelona, relativa a si hay que exigir la mayoría de edad a los directores y auxiliares de escuelas no oficiales, de conformidad con el dictamen del Consejo de Instrucción pública se resuelve en el sentido de que con arreglo al art. 16 del real decreto de 1.º de julio de 1902, sólo es exigible la mayoría de edad a los propietarios o empresarios de escuelas no oficiales, y no a los directores y profesores de las mismas.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela de San Pedro de Mera, en el ayuntamiento de Lugo, D. José Antonio Torres Veiga, con el sueldo de 500 pesetas.

Una comisión de profesores de la normal de La Coruña, por orden superior, examinara en junio y septiembre a las alumnas del magisterio que hacen sus estudios en el colegio de la enseñanza, de Santiago.

Se concede a D. Jerónimo López de Ayala, profesor excedente de la escuela de estudios superiores del magisterio, el disfrute del primer quinquenio de 500 pesetas a partir del 20 de junio último, si bien mientras continúa excedente sólo deberá percibir los dos tercios del aumento.

En la audiencia

HOMICIDIO

Comparció ayer ante el tribunal del jurado del partido de Mondoñedo el vecino de Romariz, Eduardo Anillo González, a quien el fiscal acusa como autor de un delito de homicidio en la persona de Enrique Díaz Expósito, llev a cabo la madrugada del día 11 de octubre de 1915.

Sentaba los hechos el representante de la ley, diciendo que el citado día salieron de la taberna que en la parroquia de Q. uende, del ayuntamiento de Abadín, posee Domingo Nieto, el procesado y su primo Santiago Oseira Corral, con dirección a sus respectivos domicilios.

Que por el camino hicieron varios disparos con unos revólveres de que iban provistos y que al llegar a la parroquia de Romariz cuando caminaban por la carretera, vieron un hombre agachado en una cuneta que se levanto y colocándose los pantalones avanzó hacia ellos.

Que cuando dicho individuo se hallaba a dos metros de distancia el procesado hizo un disparo cuyo proyectil penetró en el abdomen de Enrique, produciéndole la muerte por peritonitis, a las doce de la mañana del día 15 del citado mes.

La defensa negaba que el procesado fuese autor.

Constituido el tribunal, comenzó la práctica de la prueba propuesta por las partes que en todo favoreció al procesado.

Leída la documental, el representante del ministerio público Sr. Prado Mañobre, no encontrando base suficiente para fundamentar su acusación, modificó sus conclusiones y presentó escrito retráandola.

Defendía el letrado Sr. Tapia Rivas.

GRAVE ACCIDENTE

El automóvil de Becerreá

Uno de los automóviles que hacen el servicio de viajeros entre esta capital y Becerreá, sufrió el día de Corpus una avería que pudo tener consecuencias funestas.

Dicho coche salió de Lugo atestado de viajeros y al llegar al comienzo de la bajada de la Tolda, debido al desprendimiento de una importante pieza del motor, dejaron de funcionar los frenos y el vehículo, impulsado por su propio peso, emprendió vertiginosa marcha que el chauffeur, a pesar de su pericia, no podía por medio alguno aminorar.

Dándose cuenta de la gravedad del caso, se arrojó a un pretil de sostenimiento de la carretera contra el que rozó los salientes de los ejes de las ruedas, consiguiendo así aminorar bastante la velocidad del coche, metiéndose luego en la cuneta y quedando el vehículo en posición casi vertical.

Al frenar contra la pared, derribó ésta en una extensión de diez metros.

Cuando el coche marchaba con más velocidad, un individuo que viajaba en la baca se arrojó a la carretera, produciéndose con el golpe la fractura de un dedo de la mano derecha.

Repuestos del susto y satisfechos por haber salido bien del accidente consiguieron poner el coche nuevamente en la carretera y reparar la avería sufrida.

Sin más novedad, continuaron viaje.

Remitido

Sr. Director de LA IDEA MODERNA

Mny Sr. mío:

Cuando en todas partes se habla y escribe tanto sobre el fomento del turismo y atracción de forasteros; cuando en todos los pueblos se trata de hacer grata la estancia en ellos de los extraños, en el nuestro parece que hay personas interesadas en ahuyentarlos con contactos de salvajismo como el de que ayer, jueves, fuimos víctimas una familia forastera, mi señora, mi hermano y yo.

Paseábamos por el río Miño dando a conocer a dichos forasteros las delicias de una de las mejores atracciones que para el forastero tiene Lugo, cuando desde la orilla, cerca del merendero de la Concha, nos faeron lanzadas algunas piedras por una turba de rapaces que allí estaban. Presenciado esto por el dueño de la embarcación, ahuyentó a los chicos; pero instigados y ayudados por personas de más edad, se trasladaron al puente, y cuando pasábamos bajo los arcos, cayó sobre nosotros tal lluvia de piedras y de tal tamaño, que es verdaderamente milagroso que no sufriéramos más daño que una ligera contusión causada a mi hermano.

Como lejos de parar la agresión, continuaba con más furia, y con sorpresa veía que las numerosas personas que transitaban por el puente, no solo no irataban de poner término a la pedrea, siquiera fuese en consideración a las señoras que ocupaban la embarcación, sino que parecían regocijarse con espectáculo tan bárbaro, tuve que desembarcar y perseguir a los autores de tal hazaña, que se refugiaron en una de las casas de la calzada, cuyos inquilinos, a mi juicio, no son extraños a este acto. Ni la más mínima representación de la autoridad he podido encontrar para denunciar tal hecho.

A todos interesa mucho que el nombre de nuestro pueblo esté a la altura debida, y quien por primera vez viene a él, quede animado a volver y se convierta en propagandista de las bellezas que encierra. Es vergonzoso que la seguridad de las personas en lugar tan transitado, especialmente en días festivos, esté a merced de cualquiera bárbaro, y sea solo la que uno mismo pueda procurarse. Como en el Africa, Sr. Director,

Y para evitar la repetición de hechos semejantes, que por desgracia no es la primera vez que ocurren, ruego a usted que en el diario de su digna dirección se llame la atención de quien corresponda para que aquellos contornos estén algo vigilados y se pueda pasear por ellos.

Confío que para bien de todos lo estimará V. conveniente, y atentamente me ofrezco de V. muy afectísimo seguro servidor q. e. s. m.

ENRIQUE BRANDARIZ.

Lugo 23 junio 1916

La salud pública

VOZ DE ALERTA

Algo muy grave que nos apresuramos a poner en conocimiento de las autoridades y de la junta provincial de sanidad, nos comunican ayer desde Villalba.

Sabido es de todos que una de las bases de riqueza del partido de Mondoñedo, son sus hortalizas frías, que producen abundantes legumbres y frutas en cantidad, incluso suficiente para la exportación.

Hasta la fecha, Villalba sirvió siempre sus mercados con las hortalizas del partido vecino, mas con fecha 21 de los corrientes y en vista de la epidemia tífica que existe en Mondoñedo, el ayuntamiento villalbés, acordó no permitir la entrada en el pueblo de los productos mondionenses, en especial hortalizas y frutas, acordando también que todos los cargamentos de dichas especies que lleguen a aquella villa, han de venir acompañados de un certificado expedido por las autoridades del punto de origen para poder ser vendidos.

Y ahora viene lo grave que a Lugo directamente afecta.

Dica nuestro comunicante que se susurra como un hecho cierto, que esas verduras que Mondoñedo con anterioridad a la epidemia exportaba a Villalba, serán traídas a Lugo para la venta en nuestra plaza de abastos, por la carretera de Gontán y feria de Castro, hasta esta población.

Como puede verse, si tal hecho se confirma, encierra más gravedad de la que a primera vista ofrece, razón por la que nos apresuramos a ponerlo en conocimiento de las autoridades y junta provincial de sanidad, a fin de que tomen las medidas necesarias para impedir la venta en nuestro pueblo de las verduras procedentes de Mondoñedo.

Por nuestra parte creemos haber cumplido, dando la voz de alerta.

Ayer y hoy

Con bastante concurrencia de gentes de los pueblos cercanos se ha celebrado en esta ciudad anteayer la fiesta del Corpus.

La procesión ha revestido la solemnidad de años anteriores, asistiendo a ella, además del clero, todo el elemento oficial.

Los paseos se han visto muy concurridos, especialmente el de los jardines.

En el "Círculo de las Artes", la situación de gente por la noche, ha sido numerosa.

Por la noche el parterre presentaba hermoso aspecto, iluminado eléctricamente, habiéndose congregado allí distinguidas damas, que asistieron al concierto dado por los artistas de Madrid.

El diputado a Cortes por Lugo nuestro distinguido amigo D. Joaquín Quiroga Espín, viene realizando gestiones cerca del ministro de Fomento, al objeto de conseguir que sea satisfecha la cantidad de 5.000 pesetas a que asciende el presupuesto aprobado para las obras del parque ichtogénico, hace tiempo concedido a esta capital.

En la inspección de vigilancia se recibió una circular del director general de Seguridad, general de la Barrera, transmitiendo una felicitación de S. M. el Rey y del ministro de la Gobernación al cuerpo de vigilancia por el descubrimiento y captura de los autores de lesiones a un dependiente y robo en un establecimiento de la calle de las Infantas de Madrid.

Procedente de Madrid llegó ayer a esta capital el celoso diputado por Chantada, nuestro amigo D. Leonardo Rodríguez, siendo recibido por algunas personalidades y amigos.

Hoy continuará viaje a la Coruña, de donde regresará mañana a Madrid en el tren correo.

Celebraremos que tenga feliz viaje.

Por el plazo de quince días se anuncia la vacante de secretario del juzgado municipal de Barreiros.

Por haber dejado cesante la em presa del soto del Troncedo, en Mondoñedo, un empleado honorable al que no quieren reponer en su puesto, a pesar de las gestiones que los vecinos de Villalba están

haciendo, desde el próximo día 1.º de julio quedará a oscuras la citada villa.

Estos días vienen celebrándose manifestaciones públicas contra dicha empresa, en demostración del desagrado con que han visto su aptitud respecto del citado empleo.

Ayer se celebró un animado asalto en el salón de columnas del "Círculo de las Artes", que estuvo muy concurrido.

Se bailó hasta la una de la madrugada y fué amenizado por el cuarteto de la Toja.

En el diario oficial de ayer ha publicado la comisión de evaluación de esta provincia el estado demostrativo del gravamen que ha correspondido a las rentas y pensiones en el corriente año, con arreglo al imponible con que venían figurando separadamente en los repartimientos anteriores.

Ha transcurrido la noche ayer, la típica, la tradicional víspera de San Juan, como tantas otras del año.

Sin verbena ni luminarias, ni trancachadores, pues nada de esto hemos visto, bien podemos decir que todo desaparece y que los tiempos han cambiado completamente, perdiéndose las buenas costumbres de nuestros antepasados.

Tan solo hubo una verbenita en el barrio del Puente, que según nos dicen se vió muy animada.

¡Qué tiempos aquellos!...

Dicen de Orense que se prepara allí un cariñoso recibimiento a los exploradores de Monforte que el día 29 realizarán a la ciudad de las Burgas su anunciada excursión.

Recibió ayer tarde sepultura el cadáver del conocido industrial D. Blas López Folgar, que falleció en la noche del jueves.

A la conducción al cementerio asistió numerosa concurrencia, testimoniando a la familia del finado el sentimiento que produjo su muerte.

Reciban los hijos y hermanos del señor López Folgar nuestro pésame.

Ha sido aprobado el repartimiento de consumos del ayuntamiento de Sobber, para el corriente año.

Prosigue la Asociación de agricultores de España la campaña favorable a la adaptación del sistema métrico decimal en las operaciones de compra y venta de granos, así como venderlos al peso.

Sería altamente conveniente para los intereses agrícolas, que las entidades de este carácter, como cámaras y sindicatos, secundaran iniciativa tan conveniente y necesaria, no sólo limitándola a los cereales, sino ampliándola a toda clase de productos del suelo.

Ayer festejaron con un banquete en el hotel Comercio la terminación del grado de bachiller, varios alumnos de nuestro instituto.

Entre los comensales ha reinado la mayor alegría.

Nos dicen de Vivero que existen en aquella villa algunas personas atacadas de fiebre tífica.

Sería conveniente que antes de que la epidemia se propagase, la junta provincial de sanidad adopte las medidas necesarias para combatir la enfermedad, sin dejarle tomar el incremento a que ha llegado en Mondoñedo, donde los ataques son numerosos.

Ha sido trasladado a Madrid el oficial segundo de intendencia, D. Félix Berrio Indat, que prestaba servicio en esta plaza.

Sentimos la ausencia de tan apreciable amigo nuestro y le felicitamos por haber conseguido sus deseos.

Se están ultimando las obras de tendido de la tubería que el abastecimiento de aguas está colocando para salir al depósito de máquinas de la estación.

Con tal motivo, podrán los vecinos de aquella barriada hacer las correspondientes instalaciones en sus casas.

En la calle del M. n.º habrá esta noche una lucida verbenita.

La amenizarán el cuarteto "Os Ceñiñas", y una banda popular.

En el tren mixto ascendente ha salido esta mañana para Orense el laudado "Orfeón Gallego, que anistirá al certamen.

Le acompañan el presidente Sr. Millán y algunos individuos de la junta directiva.

Desearnos a los orfeonistas mucha fortuna en el torneo que tomarán parte.

Se advierte a los agricultores que deseen importar semilla de remolacha, deben dirigir las solicitudes en demanda de salvo conducto al ministerio de Fomento.

El próximo sorteo de la lotería nacional se efectuará el día 2 de julio.

Constará de 34.000 billetes, divididos en décimos de 3 pesetas.

Santos y Cheres, populares clowns de la compañía Feijó, celebraron en

LA SALUD

Casa de baños

RUBINE, 22, (RIAZOR).—LA CORUÑA

PROPIETARIO DON RAMÓN DORREGO

Es la mejor casa de baños de España. Lo prueba el diploma de honor obtenido en el concurso nacional.

Dos médicos de reconocidísimo prestigio prestan servicio gratuitamente a los clientes de la casa. En esta no falta ninguno de los más modernos adelantos que se emplean en los casos que la ciencia prescribe a los enfermos al tratamiento hidroterápico, ni ninguna de las comodidades que puede apetecer el más exigente turista.

En amplias habitaciones, bañadas de luz solar, con excelentes condiciones higiénicas, dependientes entre sí y clasificadas en 1.ª y 2.ª hay 60 pilas de mármol, destinadas a agua de mar y dulce a la temperatura deseada; minero-termales de Lugo, Carballo, Cuntis, la Toja (con sus sales naturales), Arteijo, Caldas de Reyes, Archena, Melgas, Ledesma, Puente Viesgo, etc.; baños medicamentosos de algas sublimado gelatinoso, salvado, alcalino, almidón, brea, ácido carbónico, (utilísimo a las enfermedades del corazón), etc., etc.

Especialidad en la preparación de baños artificiales, al frente de cuyo servicio se encuentra un competente farmacéutico.

En amplia sala de duchas se administran de agua de mar y dulce, fría y calientes escocesa circular, alternada, de vapor, tremeñada o minero termal, según indicación y casos.

Las instalaciones de electroterapia, masaje, pulverizaciones e inhalaciones se encuentran en departamentos independientes.

Posee esta casa una espaciosa, limpia y segura playa para los niños de oleaje, con elegantes y cómodas casetas. Desde la preciosa «serre» que domina un panorama encantador se divisan las frecuentes entradas y salidas de los poderosos trasatlánticos y a la par que es dicha «serre» centro de animadas tertulias es punto de vista insuperable para contemplar el desfile de bañistas y paseantes de la Concha de Riazor.

Al servicio del Bañero existe un personal escogido de bañeros y bañeras, garantía de seguridad de los nadadores.

Es LA SALUD la casa de baños más concurrida de la población, y sin disputa la más preferida por los innumerables forasteros que a esta ciudad afluyen huyendo de los calores, estival del centro de España.

MATIAS LÓPEZ,

CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás.

Sus cafés, dulces y bombones son los preferidos por el público en general.

Pedidlos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

Fábricas: MADRID Y ESCORIAL

DEPOSITOS:

Monte, núm. 25, Madrid.
Fotos, núm. 42, Sevilla.
Mantas, núm. 63, Lima.
Perú, 1.587, Buenos Aires.
Emilio Labasa, Tángor.
La Extremadura, Manila.

Bonda de San Pedro, núm. 53, Barcelona.
Urapia, núm. 53, Habana.
Place de la Madeleine, núm. 21, París.
Uruguay, núm. 81, Montevideo.
J. Quintero y Comp. Sta. Cruz de Tenerife.
V. Ruiz, Perú, Cerro de Pas-o.

LA MUTUAL LATINA

Asociaciones mutuas de ahorro y previsión de forma Tontina.—Funciona bajo la inspección directa del Estado español. Fianza depositada para responder al cobro de recibos 250.000 pesetas.

Objeto de la Sociedad: La Mutual Latina tiene por objeto la constitución en diez años de un capital efectivo permitiendo asegurar una DOTE para los HIJOS, un RETIRO para la VEJEZ, una HERENCIA para la FAMILIA, mediante entregas desde UNA PESETA a SETENTA y CINCO al mes (cuota fija). Una vez efectuado el pago de las tres primeras anualidades, puede concederse el préstamo de dinero y devolución de capital, según disponen los estatutos arts. 21, 24 y 25.)

Demostración del reparto y liquidación del contraseguro entre los herederos de los socios fallecidos desde el año de su fundación 1906 al 1914.)

LES HAN CORRESPONDIDO Y HAN COBRADO EN EFECTIVO METALICO A RAZON DE:

256-01 pesetas por cada 100 pesetas que tenían entregadas; a los del año 1907	182-66 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem 1908
208-14 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem 1909	294-23 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem 1910
181-20 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem 1911	289-10 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem 1912
208-05 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem 1913	174-02 pesetas idem 100 pesetas idem idem idem 1914

El capital de los socios se deposita en el Banco de España en papel del Estado al 4 por 100 a favor de los mismos, y no se puede retirar sino mediante una Real orden del excelentísimo Sr. Ministro de Fomento y en cumplimiento del artículo 107 del Reglamento de Seguros del 9 de Febrero de 1912.

Domicilio social: San Capitan, 25, Córdoba.—Director regional para Galicia y Asturias: Sr. José Gestoso Gómez, Calle Real, 40-2, La Coruña.—Apartado de Correos núm. 55, La Coruña.

Agencias y cobradores en todos los pueblos de España.

Autorizada la publicación de este anuncio por la Comisaría Regia de Seguros (Ministerio de Fomento) en 19 de Mayo de 1915 y en cumplimiento del art. 13 de la ley de Seguros de 14 de Mayo de 1906.

Delegado en Lugo, D. José Vique Rodríguez, calle de San Pedro, núm. 58.—Representante cobrador, D. José L. Martí Núñez, calle de Manuel Becerra, núm. 4, 3.

Canteras de Pizarra de La Troya

RAMIRO PRADA Y COMP.ª

SOBRADELO DE VALDEORRAS (ORENSE)

PIZARRAS DE 1.ª CLASE A GRANEL Y DE ESCAMA PARA CUBRIR TEJADOS Y CALDOSA PARA RETENTES Y PARA TAPIAS

EMBALDOSADO

Tapas de colmenas, Mesas pulimentadas etc. etc.

Rayan blanco y se garantizan por su duración, no conteniendo clase alguna de mineral.

Son transportadas por una vía férrea, propiedad de la Compañía, y puestas sobre vagón en esta estación

Volantes Anunciales, Acturas de Franquicia Postal, Reclamos, Rifas, Circulares, Besalamanos, Carteles, Programas y Biletajes.

Modelaciones para dependencias particulares, del Estado, provincia o municipio. Libros rayados o en blanco. Folletos de toda las clases. Publicaciones. Impresos para maestros de escuelas y listinos para entidades industriales.

IMPRESA DE MENDIETA 18, Plaza Mayor, 18, LUGO

Librerías de catálogos. Recibes telegráficos. Vales y recibos timbrados. Vales de abono. Recetarios. Cheques. No de vida. Facturas. Memorandos. Escadillas comerciales. Letras de embargo. Boletines, etc.

Invitaciones, tarjetas, programas, recordatorios y tickets.

Invitaciones, tarjetas, programas, recordatorios y tickets.



La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado.—Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

51 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS sobre LA VIDA SEGUROS contra INCENDIOS

Esta gran compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros e incendios la considerable suma de pesetas 198.426.666-53.

Subdirector en la provincia de Lugo: VICENTE CAMOUA, calle de Manuel Becerra, núm. 6, principal.—Lugo.

No bebas más este vicio no es más que nuestra ruina.



Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras. Los esclavos de la bebida pueden ser liberados de este vicio, aun contra su voluntad. Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para niños, señoras y todas las edades y no perjudica en modo alguno el estómago y el sistema nervioso. Si no puedes ver a un médico, periódicos escribir para adquirir la muestra gratuita, diríjase directamente a COZA FOWDER, 99, 76 Wardour Street, Londres. Depósito en Lugo, Farmacia de D. Julio Castro y V. P. Vega y Varela.

LA PIEL LA SANGRE

La medicina depurativa racional es un medicamento cuya importancia nadie ignora. No quiero hablar naturalmente de los fantásticos medicamentos que aparecen cada día y que se anuncian por propaganda más o menos lisonjeras; estos son más peligrosos que útiles. Quiero hablar de una medicina seria, científica, teniendo por resultado, no solamente purgar la sangre de los «Humores» (materias agrias), de los «Virus» que le han invadido, sino también reconstituirla por decirlo así, clarificarla, devolverla su composición normal y ponerla al abrigo de toda corrupción ulterior. En las enfermedades de la Piel, por ejemplo, que se manifiestan por

Botones, Humores, Eczemas, Furunculos, Herpes, Sarpullidos, Rojas, Picazones, Apóstemas, Enfermedades del cuero, Cabeludo, Evacuación de la nariz y de las orejas.

donde la sangre infectada lleva a las diversas regiones del organismo los virus morbidos que las envenena; en donde la piel y las mucosas se cubren de Botones, Rojas, Ulceras; el Depurativo Richelet produce un resultado casi instantáneo.

Ataca directamente la causa y accesoriamente los efectos de la enfermedad. Bajo su acción el germen se destruye y, por consiguiente, no hay de temer más las manifestaciones que provengan de su existencia. Además, el sujeto que padece Dermatitis (enfermedad de la piel) está prevenido, por decirlo así, por las manifesta-

ciones exteriores que se encuentre amenazado de perturbaciones internas, ligados por su origen mismo, a las que se producen en la superficie de la piel. Eso es como una advertencia característica que es menester tener mucho cuidado.

Nos es superfluo decir que tal advertencia no es atendida en la mayoría de los casos, mientras que sería tan fácil en este momento, por el empleo del

Tratamiento racional dépurativo

desembarazarse, de una vez, de una incomodidad exterior desagradable y de un mal interior muy temible. Una vez terminado el tratamiento, la sangre viciada no solamente está purificada, sino que está regenerada. Además de la certeza de la curación, el Depurativo Richelet aun ofrece ventajas preciosas. Estas consisten en la simplicidad del tratamiento que no exige ni descanso, ni cesación de trabajo.

Todas las personas que necesitan refrescar, purificar, clarificar la sangre y desembarazarse de los humores que contiene han de hacer uso de este depurativo y así evitarán los gastos de medicamentos y tratamientos sin resultado que anuncian por todas partes.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recida, después de la curación. El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la fortuna. (Existe también un tratamiento para los niños de 3 años hasta 16.)

Acaba el señor RICHELET de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España. Un folleto, en lengua española, tratando de las enfermedades de la piel, ha de ser remitido gratuitamente, por los depositarios, a todas las personas que lo pidieren.

Para obtener también gratuitamente un folleto, basta dirigirse al señor

L. RICHELET

13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

Agente general en España y venta:

D. Francisco Loyarte, San Marcial, 22, San Sebastián.

Venta en Lugo, Iglesias y Compañía.—Droguería.

GRAN CLINICA VETERINARIA

DE LOS PROFESORES

D. Jesús Carballo y D. Daniel Varela

Representantes del «Instituto Pasteur» para Galicia y Asturias

Más de 5.500 inoculaciones practicadas en tres años, son garantías que demuestran la eficacia de las vacunas empleadas por tan importante centro de medicina zoológica.

A este establecimiento, único de su clase en Galicia, dotado de caballerizas-hospital, boyerías modelo, sala de operaciones, talleres de herrado y orjado, sección de visitas y consultas, pueden dirigirse personalmente o por escrito todos los labradores y ganaderos que deseen aprovechar las ventajas de una instalación veterinaria a la moderna, particularmente los que quieren prevenir sus ganados de LA MUCIDA (SARTRONIA)